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　　12月1日，2024上海马拉松、深圳马拉松、苏州太湖马拉松
等二十余项马拉松赛事如约而至。然而，与近年来高速发展的
中国马拉松赛事相伴而来的，也有赛事规模和质量的“发育失
衡”。例如近期，合肥马拉松组委会怒发公告指责“私兔”扰
乱赛事秩序；昆明半马一名配速员因替跑被禁赛；石家庄鹿泉
半马的“关门兔”因超时完赛被关门……这段时间，扎眼的
“流氓兔”在赛道上频频出现、争议不断。

国内赛事井喷式发展，“流氓兔”越来越多

　　马拉松赛事中的“兔子”(Pacer)，
是配速员、定速员或领跑员的别称。为
了帮助大众跑者更直观地了解自身速度
或是找到可以参照的稳定配速，赛事组
委会通常会安排经过培训的资深跑者成
为“兔子”。在这个群体中，那些不能
够按照规定时间完赛或是配速忽快忽慢
的“兔子”，被跑友戏称为“流氓
兔”。
　　据了解，大型路跑赛事在比赛中启
用官方“兔子”，自1999年巴黎马拉松

后成为传统。随着国内马拉松赛事的井
喷式发展，赛道上的“官兔”也越来越
多。马拉松爱好者莎莎(化名)告诉记
者，对于想跑出更好成绩的跑友来讲，
跟着“兔子”跑，对提高成绩很有
帮助。“因为他们起跑的位置会靠前一
些，所以他们的时间其实会比很多普通
跑友更早。比如你想3个半小时完赛，
跟着330的‘兔子’(在3小时30分钟内完
成全程马拉松比赛的领跑)，就会比较
容易达到超过预期的成绩。”莎莎说。

如今“流氓兔”代指的不良行为五花八门

　　一只合格的“兔子”，应该具备什
么样的能力？国家体育总局训练局青少
部田径教练黄河曾发表见解，“稳”是
最重要的参考标准。
　　黄河表示：“大家经常参考的方
式，就是比如你有一个2小时50多分钟
的比赛成绩，那么我会给你安排到3小
时的‘兔子’里。但其实一个‘兔子’
的选拔标准并不只是其能跑多快，而是
是否能匀速跑完这场马拉松。”
　　2024上海马拉松官方“兔子”雪糕
(化名)认为，“流氓兔”最大的问题，
就是未能发挥“兔子”该有的作用，反

而给赛事和其他选手添堵添乱。
　　雪糕说：“所谓对‘流氓兔’的定
义，我觉得一是看其是否为官方赋予的
身份，第二就是对于配速的把控，在赛
道上是不是真的以服务跑者、以平稳完
成赛事为最终目标。”不过，雪糕也表
示，如今“流氓兔”代指的不良行为早
已五花八门，除了因能力不足或只图自
己跑得痛快而无法按照稳定的配速完
赛，还包括在赛道上为赛事独家赞助商
的竞品“摇旗呐喊”、获取个人社交媒
体流量，只想蹭装备和住宿等“官兔”
福利却对领跑本身毫无责任心等。

想在鸣枪前彻底过滤掉“流氓兔”绝非易事

　　北京马拉松协会会长赵福明介绍：
“‘兔子’的招募流程，一般是由赛事
的组委会基于赛事本身的赛制来配置相
关‘兔子’的具体组别和人数。不同的
赛事也会对‘兔子’的招募有不同的要
求和考量，有的可能把权益给到赞助
商，有的可能会进行海选，有的可能只
做临时性的招募，这也和赛事的执行周
期有关。绝大多数‘兔子’很敬业，希
望保持一个良好的名声，也有极少数
‘流氓兔’的情况。因为在组委会选拔
的过程当中，除非特别严谨和流程完
善，否则很难对于每一个‘兔子’的历
史背景进行翔实调查。”
　　赵福明表示，从目前大部分马拉松
赛事的组织流程来看，想在鸣枪前彻底
过滤掉“流氓兔”并非易事。有业内人
士透露，国内一部分赛事甚至会把招募

“兔子”的工作交给一些有经验以及有
人脉的跑者负责，让其以组委会的身份
负责招募并进行赛前培训，“甩手掌
柜”的行为无疑加剧了选拔“兔子”的
草率，也让更多抱有侥幸心理的“流氓
兔”混进了“官兔”队伍中。
  据了解， 目前已有一些赛
事主办方正 在探索和完善
“兔子”队 伍的常态化
培养和选拔 机制。以
上海马拉松为
例，雪糕以自己
的入围经历介绍，
负责“兔子”招募的装
备赞助商会通过面试和跑
步测试来过滤掉一部分能力
不达标的跑者，再经过培训，最终筛
选出兼备能力和责任心的“官兔”。

需要相关方面合力给予更多针对性治理

　　多位业内人士分析认为，周期较长
的选拔过程能够规避一些潜在的“流氓
兔”。合肥马拉松协会会长魏普龙表
示，赛事过程中完善监督管理机制、及
时察觉并制止“流氓兔”的违规行为之
外，首先还是要在赛前的“兔子”选拔
和培养机制上“打补丁”，相关协会、
赛事主办方也要加快建立相应的信息共
享机制。
　　魏普龙表示：“要正规地出台一个
招募标准和政策，根据这个人以往有没
有做过‘兔子’的经验、做过多少场，
另外全马成绩是多少、半马成绩多少，
对他有一个审核的标准。赛事要严谨，
就是公平、公开、公正，由马拉松协会
和各大跑团召开会议，把招聘‘兔子’

的标准拿出来，大家一起选拔。选拔以
后要进行试赛，要加强监管。”
　　赵福明进一步表示，“官兔”质量
与赛事品牌形象和选手参赛体验息息相
关。“流氓兔”的频繁出现，会让社会
大众对马拉松赛事本身的严肃性、正规
性以及组织方组织能力的专业性有相关
质疑，会成为社会大众的调侃，更会使
参赛选手对赛事组织不满，对于这座城
市也有连带的负面影响。这些都是“流
氓兔”们没有考虑到的、也不在意的，
而这些负面影响会反馈到赛事本身，让
赛事很多投入大打折扣。让比赛的相关
方保持初心，回归本身，一定会有助于
“流氓兔”数量的降低。
          本报综合报道

市青少年足球争霸赛

小牛星队夺双组冠军

　　本报讯（潍坊日报社全媒体记者 付东
升）11月30日，“奔跑吧·少年”2024潍坊市
青少年足球争霸赛甲、乙组决赛分别在潍坊高
新区凤凰学校和潍州体育公园举行（上图），
决出了甲、乙组冠军。
　　甲组的冠亚军争夺战中，小牛星队与潍坊
高新区凤凰学校队在常规时间内0∶0战平，最
终，小牛星队在点球大战中以1∶0战胜对手，
捧起甲组冠军奖杯。乙组的冠亚军争夺战中，
小牛星U9蓝队以4∶1力克米多·少年派队，
获得乙组冠军。
　　本次赛事由潍坊市体育局、潍坊市教育局
指导，潍坊市足球运动协会主办，有来自全市
范围内的26支队伍参赛，参赛人员达400余
人。甲组采用八人制比赛规则，乙组采用五人
制比赛规则，共进行54场比赛。

全国现代五项锦标赛

潍坊健儿夺2金1银1铜
　　本报讯（潍坊日报社全媒体记者 付东
升）近日，为期7天的2024年全国现代五项锦
标赛（老五项）在云南昆明圆满结束。潍坊市
少年儿童体育学校培养输送到山东省队的运动
员齐悦彤、丁文萱、吴浩然、孙昊翔表现出
色，取得2金1银1铜的好成绩。
　　本次比赛是本年度全国带马术的老五项最
高水平比赛，设置击剑、马术（已于9月份在
北京提前完赛）、游泳、激光跑项目，包括
男、女个人赛，男、女团体赛，男、女接力
赛，混合接力赛。来自全国12支代表队的百余

名高水平运动员参加了
比赛。

近百名象棋爱好者

齐聚一堂智勇交锋
　　本报讯（潍坊日报社全媒体记者 付东
升）11月30日下午，经过15轮激烈对弈，2024
年潍坊市城区全民健身大联动中国象棋争霸赛
第一阶段个人计分赛颁奖仪式在坊子区凤凰街
道举行。
　　来自我市城区的近百名象棋爱好者齐聚一
堂，无论是经验丰富的老将还是初出茅庐的新
手，每个人都屏息凝神、沉着冷静，运筹帷
幄、排兵布阵，每一场对决都是智慧的碰撞。
  最终，坊子区的张荣昌、高新区的扈家
山、寒亭区的郭志勇、坊子区的李海宝、奎文
区的杨铭刚、坊子区的杨新堂获得个人计分赛
的前6名。


